

Este evento deliberativo tiene dos objetivos claros: refrendar los acuerdos de La Habana dentro de las filas guerrillas y dictar las bases para crear el nuevo partido o movimiento político de este grupo insurgente.

“Esta continua práctica democrática es la que nos ha permitido permanecer cohesionados y férreamente unidos, ante los enormes retos de naturaleza militar y política que nos ha tocado enfrentar a lo largo de estas cinco décadas”.

Así, con la seriedad que lo caracteriza, el máximo jefe de las Farc, Rodrigo Londoño, alias ‘Timoleón Jiméz’, instaló la Décima Conferencia Nacional Guerrillera que las Farc celebran en sus 52 años de historia. Y todo apunta a que esta pasará a ser, sin duda, la más importante de todas.

Por un lado, se trata de la última que las Farc realizan como movimiento armado; además, este espacio servirá para que toda la organización refrende los acuerdos suscritos con el gobierno nacional en La Habana, Cuba; y de paso, marque el camino para lo que será el nuevo movimiento político que surja una vez dejen las armas.

### [Así llegan las Farc a su última conferencia guerrillera](#)

“Esta Conferencia se convoca con dos propósitos específicos (...) el análisis y refrendación del Acuerdo Final que hemos suscrito, a fin de que adquiera carácter vinculante, es decir que sea de obligatorio cumplimiento para nuestra guerrilla. Y en segundo lugar, producir las disposiciones políticas y organizativas para iniciar el tránsito hacia un partido o movimiento político”, declaró.

Para los guerrilleros presentes en la sede de la Conferencia, que se calculan bordean la cifra de los 1.500, también se trató de un evento especial. Acorde con el momento histórico que vive esta organización, ninguno de los presente llevó su arma de dotación, ni sus elementos de campaña. De hecho, muchos de ellos se permitieron lucir prendas nuevas con mensajes alusivos a figuras históricas de las Farc como 'Alfonso Cano', 'Jacobo Arenas' o simplemente con los nombres de los bloques donde militan.

Cada uno de ellos escuchó con atenta solemnidad las palabras de su comandante mientras este ratificaba el “compromiso de las Farc en la búsqueda de la paz”, al tiempo que exaltaba la labor de los hombres y mujeres que, en un plazo no mayor a un mes, levantaron una compleja ciudadela en pleno corazón de Caquetá, en los Llanos del Yarí, para que sesionen allí los 350 delegados de los siete bloques que

componen esta guerrilla, entre el sábado 17 y el viernes 23 de septiembre.

En efecto, se trata de una completa ciudadela donde se combinan los modos de vida de los guerrilleros (zonas campamentarias), con los espacios propios que demandan los espectáculos de masas. Caletas, camping, parqueaderos, restaurantes improvisados, estación de gasolina y hasta una feria comercial propia de fiestas parroquiales coexisten en el lugar donde se desarrolla el, otrora, más clandestino encuentro de las Farc.

Y es que esta conferencia, además de los aspectos ya señalados, tiene como particularidad que desde hace 16 años no se daban cita, en un mismo espacio, los 29 miembros del Estado Mayor Central, incluidos los nueve representantes del Secretariado. Como si fuera poco, es la primera vez en la historia de las Farc que asisten delegados de los siete bloques que componen esta organización guerrillera. Estos representantes fueron elegidos por votación en las Asambleas de Guerrilleros que se hicieron en cada frente, columna, compañía y guerrilla.

A esto se suma la participación de 24 presos políticos, los cuales fueron trasladados hasta el sitio del encuentro por un helicóptero de la Fuerza Pública. “Ellos hacen parte de nuestra organización, representan un grupo especial de las Farc que cuenta con participación en la Conferencia y tendrán voz y voto”, dijo ‘Mauricio Jaramillo’, también conocido como ‘El Médico’, uno de los nueve miembros del Secretariado.

## ¿Cambiará el nombre Farc?

 *La Décima Conferencia de las Farc servirá, además de refrendar internamente los acuerdos suscritos con el gobierno nacional, para construir la plataforma del nuevo movimiento o partido político en que se transformará esta guerrilla una vez deje las armas. Foto: Ricardo Cruz.*

Quizás uno de los aspectos que genera mayor expectativa es si, una vez dejen la armas y hagan tránsito a la vida política, las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc) también cambiarán su nombre.

“Esa es la pregunta que todos hacen, pero por lo pronto no podemos responder. Estamos en un proceso y más adelante podremos responder”, agregó alias ‘El Médico’.

Y es que, según ese jefe guerrillero, “esta es la otra mesa. En La Habana hubo una mesa y aquí hay otra”, por lo que se espera que las discusiones durante los siete días que sesionará la Décima Conferencia, sean intensas.

“Esperamos que el conjunto de la guerrillerada, de las distintas estructuras que mandaron delegaciones, unifique los criterios y salgan las mejores conclusiones para el pueblo colombiano”, aseguró a su vez Henry Castellanos, conocido en las Farc con el alias de ‘Romaña’.

Por su parte, Jesús Carvajalino, conocido con el de alias ‘Andrés París’, manifestó que: “las conclusiones van a ser re afirmativas de los acuerdos de La Habana, la Conferencia debe repotenciar para que no sólo sirva a la transformación de la guerrilla a una propuesta política, sino que incida para cambiar el país”. De ser refrendado, lo consignado en el acuerdo será obligatorio cumplimiento para todos los guerrilleros.

De acuerdo con ‘Timoleón Jiménez’, este espacio deberá ser el inicio del tránsito de guerrilla a un partido o movimiento político, por lo que se hará entonces la convocatoria del congreso constitutivo que deberá definir el Programa, el Estatuto y la Dirección Política.

Durante la instalación de las sesiones deliberativas, el comandante insistió en que durante las conversaciones las Farc no salieron vencidas y, por el contrario, es el gobierno quien ahora tiene la obligación de reconocer el derecho pleno al ejercicio político, con las más amplias garantías para los excombatientes que en incursionen en la vida pública sin armas. “Si nuestros adversarios quieren pregonar que ganaron la guerra, allá ellos. Para las Farc-EP y nuestro pueblo, la mayor satisfacción será siempre haber ganado la paz”, concluyó.

### Una conferencia histórica

 *Muchos se preguntan si una vez ingresen a la vida política, personajes como 'Iván Márquez', 'Timoleón Jiménez', 'Pastor Alape', 'Pablo Catatumbo', entre otros, continuarán usando sus alias de guerra o sus nombres de pila. Foto: Ricardo Cruz.*

Esta es la primera vez que una conferencia guerrillera permite el acceso a los medios de comunicación, aunque las deliberaciones siguen siendo privadas y no se permite el ingreso de los poco más de 700 periodistas nacionales e internacionales acreditados.

Lo anterior contrasta con lo que sucedió hace nueve años en la última conferencia que lideró el fallecido comandante guerrillero, 'Alfonso Cano'. En 2007, de acuerdo con información de la Fiscalía, esta reunión se realizó de manera virtual, pues los miembros del Estado Mayor Central exponían su seguridad.

Desde 2004, el gobierno del expresidente Álvaro Uribe Vélez había puesto en marcha el Plan Patriota que hacía parte de su política de Seguridad Democrática y las Farc recibieron algunos de los golpes militares más fuertes. Para ese entonces, la guerrilla tenía secuestrados a varios dirigentes políticos y retenidos a militares y policías, por lo que insistían un intercambio de presos de la organización en un denominado "intercambio humanitario" que a la postre, nunca se dio.

Durante esa conferencia virtual criticaron la legitimidad de las instituciones del gobierno de Uribe y pedían garantías para entablar un diálogo que condujera al fin del conflicto. "Para iniciar conversaciones es indispensable que el Estado ofrezca las garantías necesarias. La justificación para no otorgarlas sólo esconde el ánimo revanchista de un gobierno incapaz de aceptar la realidad de la confrontación, que juega temerariamente con la libertad y vida de los prisioneros y es mezquino con el futuro de la patria".

Nueve años después, el fin del conflicto armado Farc-Estado colombiano se logró. Sólo falta la refrendación de lo acordado, situación que justamente realizan las Farc en su conferencia que, a su vez, constituye la antesala al Plebiscito que tendrá lugar el próximo 2 de octubre, donde los colombianos tendrán la oportunidad de refrendar el acuerdo de paz con las Farc.

<http://www.verdadabierta.com/procesos-de-paz/farc/6410-decima-conferencia-de-las-farc-la-otra-mesa-de-negociaciones>